

INVESTIGACIONES ARQUEOLÓGICAS EN EL VALLE DE CUMPAS, SONORA.



Cimientos de casas prehispánicas Foto: César Quijada

En la década de los años setenta del siglo veinte, la arqueóloga Beatriz Braniff del Centro Regional Noroeste del INAH (hoy Centro INAH Sonora), visitó en el valle de Cumpas algunos sitios arqueológicos e históricos, como el antiguo Real de Minas de San Juan Bautista de Sonora (SON:L:1:4) al suroeste de la cabecera municipal. Desde la década de los ochenta hasta el presente, se han escrito algunos trabajos y presentado conferencias sobre varios lugares con pinturas rupestres como la Cueva de la Higuera (SON:H:13:3) o La Burrita (SON:H:14:1). En la década de los noventa en el programa INAH PROCEDE, los arqueólogos Mayela Pastrana y Júpiter Martínez registraron cuatro sitios arqueológicos en el ejido de Cumpas.

Durante el primer semestre de 2005, la Comisión Federal de Electricidad a través de la Residencia General de Construcción de Líneas de Transmisión y Subestaciones Eléctricas del Noroeste, informó al Centro INAH Sonora del nuevo proyecto de construcción de una línea de transmisión desde Nacozari de García hasta Hermosillo, la cual iría en gran parte paralela a la línea de transmisión existente. Gracias al interés de CFE de preservar tanto el medio ambiente como el patrimonio arqueológico y cultural, se iniciaron los estudios de factibilidad recorriendo los 201 kilómetros en los meses de mayo y junio, localizando 11

César Armando Quijada López

asentamientos arqueológicos, por lo que en los primeros meses de 2006 se firmó un convenio de colaboración entre la CFE y el INAH para la investigación de esos sitios.

Las exploraciones arqueológicas de esos sitios prehispánicos están contempladas dentro del proyecto de Salvamento Arqueológico Las Mesetas Hermosillo 5, aprobado por el Consejo de Arqueología a mediados de 2006 al P.A. Dai Elihu Banquel García, cuyos trabajos en campo iniciaron a finales de año y continuarán durante el primer trimestre de 2007.

Del reconocimiento preliminar en la región del valle de Cumpas se localizaron y registraron “San Cristóbal de Los Hoyos” (SON:H:13:10), “La Cuchilla”. (SON:L:1:6), “El Borbollón” (SON:L:1:11), “Cordón del Bajillito” (SON:L:1:10), sitios arqueológicos en los que se encuentran cimientos de las casas prehispánicas y plataformas para habitación (foto 1), fragmentos de cerámica y lítica tallada, fragmentos de metates y en el segundo sitio, cerámica pintada similar a las encontradas en la región de Bavispe y Casas Grandes.

El paraje conocido como “La cañada de la cueva” (SON:L:1:9), es un abrigo con petroglifos, a escaso metro y medio sobre el nivel del arroyo. En este sitio se observa un grabado que representa a una figura antropomorfa parcial y otra antropomorfa esquemática completa con un círculo en el abdomen y junto, un círculo con un punto en el centro. Otros diseños dentro de la cueva son 6 líneas verticales, algunas onduladas y otras rectas y más de 30 puntos grabados en otra roca (foto 2).



Foto 2 petroglifo del paraje “La Cañada de la Cueva” Foto: César Quijada

El personal del Centro INAH y Museo de Sonora, se une a la pena que embarga a nuestro compañero el arqueólogo Júpiter Martínez Ramírez, con la pérdida de su señor padre, el señor Raúl Martínez Ruiz, acaecido en la ciudad de Morelia, Michoacán, el 2 de junio del 2007.